

mas de seis mil Christianos con esperanza de reducir mas de dos millones de gentes que la habitan.

37. De suerte que quando el mundo todo tiene seis mil y trescientas leguas en opinion de todos los Cosmografos comprehendidas en trecentos y sesenta grados que teniendo à diez y siete leguas y media cada grado montan las dichas teniendo de diametro esto es desde la tierra que pisamos hasta nuestros Antipodas trecentos y un septimo, que hazen dos mil y cuatro leguas castellanas, con que ay desde el suelo que se pisa hasta el centro de la tierra donde estan el Infierno, y el Purgatorio mil y dos leguas, que aunq; Chaves dio diametro de dos mil y setenta leguas y media fue porque da à cada grado diez y ocho leguas y media, leguas mas de lo que todos le dan; tendra pues este Nuevo Mundo setecientas y cinquenta leguas mas que el otro medio mundo: mayor que las otras partes juntas Europa, Africa, y Asia haciendo capaz aquella tierra de que habitassen en ella mas de ciento y setenta millones de almas en tiempo de su barbarismo, y politica gentil de sus Republicas, y Reyes, y dandole de largo rato como desde Madrid al mar Carpio caben en ella Nuestro Catholico Rey de Espana, y sus estados, el Pontifice Romano, el Emperador de Alemania, los Reynos de Ungria, y de Bohemia, caben los Reyes de Francia, Inglaterra, Dinamarca, Polonia, la Noruega, y el Gran

Duque de Moscobia, cabe el Gran Turco con todo quanto posee, la Señoria de Venecia, la China, el Japon, y otras Republicas que encierran infinitas naciones hasta los Tartaros, y Precopenenses.

38. Dicha su latitud, y longitud resta saber lo que tiene en redondo de circuito, nuestro Torquemada refiere setecientas, y las que estan à la sujecion de Espana y de cabo en cabo, de puerto à puerto pone las leguas que ay de parte à parte, y despues suma nueve mil y trescientas leguas en lo que havia entonces descubierto, las tres mil trescientas y cinco pone al lado del Sur, y las cinco mil novecientas y sesenta por el mar del Norte, pero despues aca hallandose mas tierras, y mas dilatados mares descubrierto el nuevo estrecho de Mayre, que llaman S. Vicente que està quattro grados de Magallanes sin lo que se presume de leguas en la tierra no conquistada confinante con la Nueva Guinea, Islas de Salomon, y otras de que ay noticia à la parte del Norte mas allá de la Quivira, el gran Reyno de Tula se hallan nueve mil seiscientas y diez y seis leguas segun el libro de los dos hermanos Nodales que lo hojearon todo, y D. Pedro Feigeyra sacó en talla el año de 1621, y segun la demarcacion q vide en poder de D. Andres de Medina General de Philipinas que fue à descubrir el Austro hasta ochenta grados serán mas leguas de la medida de este Nuevo Mundo.



## TRATADO SEGUNDO

### De la fertilidad, y riqueza en comun de este Nuevo Mundo.

**E**S TAN FERTIL Y abundante la tierra de las Indias de plantas de arboles, vnos campesinos sin frutos, otros frutales de regalo, muchos extranjeros, y muchissimos propios, y naturales de la tierra q quantos se traen de Espana, y quantos le cogen en la Europa por el temperamento de la tierra, vrios en tierra fria, otros en templada, y otros en caliente se dan con tanta abundancia todo el año que no se guardan frutas secas porque sobran frescas. Viendo pues Autores antiguos, y modernos la templanza, y suavidad de los ayres, la frescura y verdor de las arboledas, la corriente, y dulzura de las aguas, la variedad de las Aves, librea de sus plumas, y armonia de sus voces, la disposicion alegra de la tierra tienen por cierto que esta oculta, y escondio el Paraiso terrenal en

Solor.  
tom. 1.  
cap. 5.  
11.  
12.

alguna parte de esta region, y ya que no lo sea a questa tierra goza à los ninos de propiedades suyas. Zotozano dixo en latin de las Indias construido en nuestro idioma lo siguiente: Considerada la templanza de las regiones de questo Nuevo Mundo, y la benignidad de su perpetuo Verano se puede reputar por un Paraiso de deleyres, y campos de Tesalia, y sotos hombres que alla passan se desembocaran, y goziran de su libertad sin hazerse esclavos de la plata no ay duda sino que vivieran una vida alegra, y biesventurada, porque quanto los Poetas cantaron de sus campos Eliseos, y payzes de Tesalia, y lo que Platon soñó, ó fingió de su Isla encantada Atlantica todo lo tratará en estas regiones, y añade mas en tentencia del Padre Acosta, y Antonio de Herrera. No ay duda sino que el Mundo Nuevo es superior al antiguo en la muchedumbre, y temple de las aguas, lagos, rios, na. vegetales, y arroyos en el regalo, y abundancia de frutas de suerte q casi ol-

dancia de sus frutos, plantas, y animales de que abunda, y todas las de Espana admira, y es increible su fecundidad, y hermosura.

40. Con toda propiedad le llamamos en el cap. 7. passado Nuevo Mundo, porque si atendemos à la significacion griega, y latina de este nombre, en aquella es lo mismo Mundo que el tocado, y hermoso arre de las mugeres, que asi lo llama la Escritura Sagrada en el libro de Ester. *Actipient mundum mulier* Ester, cap. 2. v.

mosura le bastaba dice: *Non quæsivit* 3.

*mundum muliebrem; erat enim forma-*

*sa valde.* Al Sileno de Alcibiades tan corri-

do y dificil por de fuera como hermo-

so, y lleno de riquezas por dentro llama-

ron los antiguos Mundo Nuevo, q mun-

do significa la hermosura varia de las co-

sas porque en sttodas las encierra.

41. El Griego llamó al hombre Microcosmos que quiere decir mundo abreviado, porque despues de criadas todas las cosas abrevio Dios con eminencia todos sus grados, y perfecciones en el hom-

bre, à este modo córazon se llama aques-

ta tierra abreviada mundo, porque no so-

lo en lo natural, sino tambien en lo adqui-

sido q ista, y recoge todo quanto en las de-

más partes se halla repartido, levantan-

dose con el noitibre de Mundo abreviado

donde se hallan todas las grandezas que

en las demás partes del mundo universo

estan conventajas repartidas.

42. Porque si Roma es la cabeza de

el mundo, y Castilla la de sus Reynos, y

Senorios, la Nueva Espana, y el Peru son

los pechos donde Roma, Castilla, Italia,

Napoles, Milan, Flandes Alemania, Gru-

na, &c. y las demás Provincias de el mu-

ndo se sustentan de sangre convertida en

leche de oro, y plata, porque de mas de

tener lo que tienen Africa, Asia, y Euro-

pa, q es q en el mundo el q tiene el

pa; contiene en si sus mayores grandezas y secretos adornandose esta hermosa Dama de las Indias como el mundo mugeril en su atabio con toda la variedad de perlas Esmeraldas, Safiros, Crisoltos, y Topazios que saca como de escaparates, y guarda joyas de sus ricas minas, montes, y cordoneras coronadas de nieve, y yelo, mas altas, y mas fecundas que los montes Pirineos para templar el calor de su encendida Zona.

43. No tiene que embidir las glorias de las Ciudades antiguas, porque en este Nuevo Mundo se reconoce la Roma Santa en los Templos, y Divino culto de la Nueva-España, y Perù en especial en la Metrópoli Mexicana. La Genova en el gasto, y brio de los hombres, y mujeres que nacen en esta tierra de Españoles. Florencia hermosa por la compostura de sus calles, y edificios. Milan populosa por el concurso de tantas gentes como acuden. Lisboa por sus Conventos de Monjas, músicas, y olores. Venecia rica por las riquezas que produce y prodiga reparte a todo el mundo, quedandose tan rica como siempre. Bolonia pingüe por la abundancia del sustento. Salamanca por las Universidades floridas, Religiones Sagradas, y Colegios nobles.

44. No ay que buscar maravillas en el mundo pues quando en el se reparte lo tiene epilogado en ésta tierra, y lo que falta no es menester que lo busque, que ello mismo se le entra por sus puertas, la China se embilla las sedas, y la loza. La India su especería. España sus paños, y reticopelos, vinos, y aceytes. Milan, y Nápoles sus lamas, y brocados. Roma sus laminas, y el Túco sus alfombras sin que quede parte en el orbe que no le convide a sus ferias, y sin quedar corta en el retorno teniendo las faldas d'oro, y plata descollándose por entre ricos montes divisa proprias, y estrangeras naves que entre la blanca espuma de sus olas viñas a darle la paz con aromas de Pancaya, infenso, y gomas de la India olores de Tyrol, Crisoltos de Armenia, y perfumes de la Arabia, y abriendose las venas como Pelicano insensible ofrece por muchas partes sus entrañas, pues no ay region por temo que sea que no se caliente de su humor,

y beba de su sangre a dos carrillos, y quiéle ve sudar gotas de plata, y oro juzga por inmortales sus tesoros, y si no quien haze temblar al Túco? quien haze parar sobre las manos al deshocado Flandes? quien espanta a Inglaterra? quien terror, y miedo en Alemania donde no está segura la herejia como lo está el Alcoran, y Barbarismo en Mauritania? quien alienata proprias, y estrangeras guerras en el mar del Norte, y de Lepanto? el Nuevo Mundo de la Nueva-España, y Perù lo haze todo quanto de su estomago robusto por tantos hilos, y arterias de plata, y oro reparte, y deriva su substancia a todos los terminos del orbe.

### CAPITULO I.

De la riqueza natural en Minas de plata y oro de este Nuevo Mundo, y otros metales, y de la industrial de sus frutos.

45. Componese la riqueza de esta tierra de lo que la naturaleza le dio graciósamente independiente de la industria humana, y de lo que el hombre ha inventado para lograr la generosa virtud de sus tesoros, a lo primero pertenecen los minerales de oro, y plata, cobre, estano, azogue, y plomo de que Dios Nuestro Señor la enriquezio, querer numerar los cerros, montes, laderas, y socabones donde en minas crían los metales: plata, oro, cobre, y los demás fuera imposible, hasta para encarecerlo decir, que corren las tierras, y frótones de minerales en esta Nueva-España mas de dos mil leguas en contorno desde Nicaragua hasta el Nuevo Mexico, y Sonora, y en el Perù mas de dos mil desde Tucuman hasta el Nuevo Reyno donde cada dia se descubren nuevas yetas que acreditan eternos los tesoros de esta tierra, críase el oro en viñas partes en minas, y en otras en arena de los rios, vinos minerales exceden a otros en quilates, y muchos exceden en quilates a los metales que se crían en las tres de el mundo, y otros en cantidad, y beneficio.

46. Del Rio fizion dice el Genesis q Cenes. lo cría, y el libro de Esdras que el oro en cap. 2.

pol-

### SUCCESSOS NATURALES.

47. polbo se engendra entre la arena, Job refiere que donde piedras crían metales, y los montes los parecen en cavernas, y le Job cap. llama obrizo brillante purificado, y rico. 28 & 13 El de Jaab ya purificado, ya bruto de que habla el Tercero de los Reyes, el de Osir, 3. Reg. de que habla Heremias, el oro Cefaz llamado assi por S. Ambrosio por ser solido, y endurecido, el oro llamado Faz y Eten Jerem. (algunos leen Cheten) que es el mas subido de quíates, el que admite mejor los esmaltes, y el mas precioso en sugetarse al buril, y al torcio de que habla David, y alaba Salomon, de todas estos ay en este Nuevo Mundo en singular en los cerros del Potosi de la Nueva-España de donde se ha sacado tanto, y tan precioso que pudieran enriquecer al mundo, no solo en blasones, y piedras, pero oro virgen, y no ha muchos tiempos que vide vn pedazo de hierro y medio quintado que de personas fide dignas se sabe que no havia llegado al fuego, en los demás Reales de minas se saca plata con mucho oro, como se ve en el Apartado, que hallo industria la curiosidad para apartar en vn horno con agua fuerte el oro de la plata, en Mexico está junto a la Parroquia de Santa Catharina Martyr la casa, y horno del Apartador. En otras partes se ha sacado de arenas, en el pueblo de Ixhuatán cercano al puerto de S. Juan de Culluda cerca de Xalapa laban de una margagita que vendia vn Indio de que vn Platero de Mexico saco d'dos libras de margagita media de oro, y fue el caso: que en una carta que recivio de un paciente suyo Religioso reparo en la margagita, pidió le embiasse de ella, y hecha la experientia queriendo saber del Indio de donde la sacaba no fue posible; caso que ha obligado a muchos a buscar la mina con cuidado. En Pimihuá que es de la Provincia de Mechoacan trayendo al magre para almagrat la Iglesia, reparo un minero en el genero de piedra, y de una carga que llevó para hazer experientia se sacaron seis mil pesos de oro no fue posible que los Indios descubriesen la parte. Diez y ocho leguas de Mexico asia el Poniente en el pueblo de Xiquipilco se descubrió que el metal que tenía n'por cobre para fundir una campana era mas oro que cobre, y ha avido algunos

metales en piedra de que falian ochenta Marcos de vn quintal la mitad de oro, y la mitad de plata, y con haber ido vn Señor Oydon a la busca de ésta mina, y que dió algunos tormentos porque le descubriessen no se pudo conseguir el saber de ella, en su busca han andado perdidos por los montes muchos hombres, como tambien en el Volcan que está ocho leguas al Oriente de Mexico donde se tiene noticia de otra mina de oro muy rica, y a mi ha llegado Indio que me ha confessado havertapado la boca de la mina, y de esto no se acusaba, sino que havia dejado dentro una imagen de pincel de media vara de Nuestra Señora de la Soledad, y por mas que le insté a que descubriesse lo que Dios Nuestro Señor tenía para el adorno de sus templos, remedio de pobres, y socorro de los proximos, no volvió mas, ni volverá, porque el abuso que tienen de q descubriendo qualquiera mina (que son de las que en su antiguedad fueron por ellos beneficiadas) se han de morir todos los de aquél lugar junto con el desamor que tienen los Indios a los Españoles, viendo que sacan plata p'freciendoles q se la roban procuran ocultarlas, y si saben q alguno trata de descubrir alguna le quitan la vida, ó le persiguen.

47. Fuera de otras muchas que no estan descubiertas porque las guarda Dios para mejores tiempos, se labran oy en cerros que se han descubierto pueblos, y Villas que se han formado. S. Luis Potosi, cuyo cerro está por infinitas bocas penetrado, y los pilares que tiene (que según arte se han dejando para q no se derriben) son de tanta riqueza, que en diferentes juntas se ha tratado bolár el cerro para destapar tanta riqueza, pero con los inconvenientes de los daños q amenazan se han estorbado los provechos q se imaginan. Las minas de Zacatecas cuyas viñas no tienen numero, porque en qualquier parte q se haga eata se hallan metales vnos de mucha, y otros de poca ley.

48. En el Real de Pachuca se lava, y ha sacado de las minas fina plata que tiene el mundo, en particular de la mina q llaman de Capula, que haviendose aguado gastó el dueño gran cantidad en defagarla, y en veinte y cuatro horas sacó